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CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 07 de 1 

maio de 2019, no Auditório do Centro Integrado de Gestão de Riscos e Desastres, sito, 2 

localizada na Av. Ivo Silveira, 2320. Capoeiras. Florianópolis/Santa Catarina foi 3 

realizada a 3ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob a 4 

condução da Conselheira e Vice-presidenta do CEDIM/SC, Ariane Emí Nakamura, 5 

representante da Secretaria de Estado de Turismo, Cultura e Esporte (SOL) e da 1° 6 

Secretária Paula Helena Lopes, representante do Conselho Regional de 12ª Região 7 

(CRP-12). A 3ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das Conselheiras 8 

Titulares e Suplentes, representantes das Organizações Governamentais: Conselheira 9 

Titular Letícia Martins Falcão Ferreira, representante da Secretaria de Estado da 10 

Assistência Social, Trabalho e Habitação (SST); Conselheira Titular Heloise Violene 11 

Guil Suda, representante da Secretaria de Estado da Administração (SEA); Conselheira 12 

Titular Patrícia Maria Zimmermann D’Ávila, representante da Secretaria de Estado da 13 

Segurança Pública (SSP); Conselheira Suplente Edivana Cadona, representante da 14 

Secretaria de Estado da Educação (SED); Conselheira Titular Flávia de Mattos Motta e 15 

Conselheira Suplente Gláucia de Oliveira Assis, ambas representantes do Laboratório 16 

de Relações de Gênero e Família da Fundação Universidade do Estado de Santa 17 

Catarina (UDESC). Participou também, as Conselheiras Titulares e Suplentes 18 

representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira Suplente Eva 19 

Santos da Rosa, representante da Associação Brasileira de Portadores de Câncer 20 

(AMUCC); Conselheira Titular Sueli Silvia Adriano, representando a Central Única dos 21 

Trabalhadores de Santa Catarina (CUT-SC); Conselheira Titular Morgani Guzzo, 22 

representante do Instituto de Estudos de Gênero (IEG UFSC); Conselheira Titular Júlia 23 

Merlim Borges Eleutério e Conselheira Suplente Juliane Patrícia Tavares, ambas 24 

representando Movimento Jovem de Araquari; Conselheira Titular Rosaura de Oliveira 25 

Rodrigues, representando a Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e 26 

Direitos Reprodutivos; e Conselheira Suplente Sara Jane Ternes, representante União 27 

Brasileira de Mulheres (UBM). A 3ª Reunião Plenária Ordinária – ano 2019, contou 28 

ainda com a participação de Tanara Rogowski dos Santos, Secretária Executiva do 29 

CEDIM/SC e Carolina Alexandre Costa, estagiária do CEDIM/SC. Justificaram 30 
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ausência: Conselheira e Presidenta do CEDIM Célia Fernandes, representante da 31 

Associação Brasileira de Portadores de Câncer (AMUCC); Conselheira Aretusa 32 

Larroyd, representando a Coordenadoria Estadual da Mulher (CEM); Conselheira 33 

Titular Fernanda Cavalli Schmitt, representante da Secretaria de Estado do 34 

Desenvolvimento Econômico e Sustentável (SDS); Conselheira Titular Ana Paula 35 

Ribeiro Ramos e Suplente Claudete de Souza Bianchezzi, ambas representante da 36 

Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Santa Catarina (FETAESC) e 37 

ainda as Conselheiras Titular Tatiane Mariza de Souto e Suplente Alliny Burich da 38 

Silva ambas representantes da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB). A 3ª Reunião 39 

Plenária Ordinária do CEDIM/SC do ano de 2019 teve a seguinte pauta: 1.  40 

Levantamento do Quorum; 2. Aprovação da Ata da 2ª Reunião Plenária Ordinária – 41 

Ano 2019, realizada em 02 de abril; 3. Relatório das Atividades do CEDIM/SC – abril 42 

de 2019; 4. Comissões Permanentes: 4.1 Pacto Maria da Penha; 4.2 Unidades Móveis; 43 

5. Fluxos e Procedimentos; 6. Reforma Administrativa/Moção na Alesc; 7. Mudanças 44 

na data da Plenária; 8. Aprovações de Encaminhamentos; 9. Informes Gerais; 10. 45 

Encerramento. A 3ª Reunião Plenária Ordinária teve início às 14h00. Ariane saudou as 46 

participantes. Após o levantamento do quorum, Ariane deu continuidade à pauta cuja 47 

ordem era a aprovação da ata da 2ª Reunião Plenária Ordinária de 2019, realizada em 2 48 

de Abril. Ariane perguntou se todas haviam recebido a ata por e-mail e se haviam lido. 49 

Todas afirmaram que sim e Ariane colocou a referida ata em aprovação. Em seguida, 50 

Ariane pediu que Tanara fizesse a apresentação dos relatórios das atividades do 51 

CEDIM/SC do mês de abril/2019. Foi solicitado pela Tanara que as Conselheiras 52 

enviassem ao e-mail do CEDIM, as participações em eventos/reuniões para 53 

complementar o relatório. Apresentados os relatórios das atividades de abril, Ariane 54 

seguiu com a ordem do dia com o item Comissão Permanente. Foi definido que cada 55 

Comissão terá uma Coordenação e nas Plenárias terá um momento para cada Comissão 56 

socializar seus encaminhamentos, demandas, etc. Na Comissão de Enfrentamento à 57 

violência, a Conselheira Sueli será a coordenadora e a Conselheira Flávia assume como 58 

vice-coordenadora. A coordenação de Comissão de Legislação, Normas e Documentos 59 

será a Letícia e a Morgani assume a coordenação da Comissão de Comunicação. Foi 60 
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aprovada que as Conselheiras que precisarem participar via on-line da reunião poderão 61 

fazê-la, inclusive será possível a suplente de cada Conselheira que não puder participar 62 

de reunião, participar das reuniões para representação. Iniciou-se então a fala de cada 63 

coordenadora. A Sueli relatou sobre a última reunião da Comissão de Enfrentamento 64 

que teve como principais focos: constituição do Grupo de Trabalho Intersetorial com os 65 

envolvidos na assinatura do Termo de Compromisso do Pacto Estadual Maria da Penha 66 

e com representação (indicada pela Casa Civil) da Educação, Saúde, Segurança Pública 67 

e Justiça e Cidadania . Realizar reuniões com cada órgão/entidade para contextualização 68 

das intenções e indicação de Representantes para deliberações. Elaboração de um 69 

cronograma para início dos trabalhos do Grupo Intersetorial, tendo como início das 70 

reuniões em 14 de junho/2019 (a confirmar). Construção de documentos, diretrizes que 71 

sejam padronizados para repassar aos municípios. Esses documentos ficarão disponíveis 72 

no site da SST para que os municípios possam ter acesso. Juliane manifestou-se no 73 

sentido de que é importante o CEDIM ajudar a monitorar e cobrar as ações desses 74 

municípios que estão assinando o Pacto. Paula então fala da intenção de indicar nos 75 

documentos as diretrizes para que as prefeituras realmente efetivem as ações. Os 76 

municípios que já assinaram o Termo de Compromisso receberão um adendo para que 77 

fiquem padronizados também. As reuniões da Comissão de Enfrentamento ficaram 78 

fixadas para todas as 2ªs segundas-feiras de cada mês, das 9h às 12h. Ariane mencionou 79 

que foi solicitada audiência com a Casa Civil por meio de Ofício nº 40 no dia 12 de 80 

abril/2019 e que se aguarda o retorno. O objetivo da audiência é dar início à construção 81 

do GTI. Flávia menciona a necessidade de mapeamento dos dados de violência no 82 

âmbito estadual para poder ser estudado e então direcionar ações mais pontuais e 83 

efetivas. Patrícia disse que já existe a Lei do Observatório, porém, não foi de fato 84 

instituído e então sugere que o CEDIM solicite à Assistência Social que seja efetivado 85 

para que se possam utilizar os dados já compilados/tratados no mapeamento e 86 

direcionamento de ações mais efetivas. Paula sugere encaminhamento de Ofício para 87 

solicitar informações sobre a Lei do Observatório e indicar o CEDIM como interessado 88 

na participação nas reuniões tendo como representante uma Conselheira da 89 

Universidade do Estado de Santa Catarina – UDESC. Essa sugestão foi então deliberada 90 
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na Plenária. Ariane complementa que o assunto poderá também ser abordado na 91 

audiência com a Casa Civil. Paula passa então a palavra para a Comissão de Legislação, 92 

Normas e Documentos que aborda a necessidade de fazer uma reunião ampliada da 93 

Mesa com todas as coordenações das comissões para definição de um fluxo para 94 

encaminhamentos das demandas par melhor avaliação de procedimentos. Morgani inicia 95 

a exposição da Comissão da Comunicação. A formatação e divulgação de materiais 96 

serão de responsabilidade da Comissão, como por exemplo, Campanhas, Notas 97 

Públicas, registro de atividades para divulgar em canais de comunicação: Instagram, 98 

Facebook, Twiter e Blog (que está em processo de reformulação) para maior 99 

visibilidade. A intenção também é fazer um Card para divulgar casos de mulheres 100 

vítimas de feminicídio: nome, idade, profissão,cidade, se tem filhos;  como forma de o 101 

CEDIM se posicionar/lamentar de imediato (em 24h) cada caso. Paula menciona a 102 

importância de uma parceria com a SSP para repasse dos dados. Patrícia diz que nem 103 

sempre recebe as informações de imediato e indicou enviar Ofício para a Diretoria de 104 

Inteligência e Informação para solicitar relatório de dados. Paula diz que a Comissão 105 

pretende realizar com periodicidade quadrimestral a compilação dos dados recebidos 106 

para publicação. Morgani expõe a intenção da Comissão de Comunicação em fazer um 107 

formulário do Google Drive para que as Conselheiras possam inserir dados que possam 108 

ser analisados, transformados e padronizados para uma manifestação pelo CEDIM, 109 

sendo respeitado um fluxo antes de serem publicados. Morgani também mencionou a de 110 

confecção de folder para divulgar o Conselho (o que é, função, meio de contato, entre 111 

outros). Porém, não há recurso para custear esse material, então questionou a 112 

viabilidade de fazer ou não a impressão desses folderes devido à falta de recurso e 113 

questão sustentabilidade. Mas se aprovado em Plenária haverá a tentativa na busca de 114 

custeio que, conforme orçamento apresentado pela Morgani trata-se de algo que não 115 

custa caro. Ou até mesmo a possibilidade de as Conselheiras arcarem com o custo. 116 

Morgani reforçou que cada Conselheira poderá dar sugestões de publicação e que o 117 

Blog será mantido atualizado periodicamente com as atividades mais relevantes e ter 118 

bastante visibilidade. Paula acrescentou da necessidade de relacionar a familiaridade de 119 

cada Conselheira com determinado assunto para quando for necessária alguma 120 



 

 

 
 

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC 
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016 

 

 

 

5 

 

apresentação, representação, etc, o Conselho ter conhecimento qual Conselheira poderá 121 

contribuir. Para isso, será enviado um formulário para que cada uma preencha seus 122 

dados, um pequeno currículo e até 4 indicações de assuntos que domina e/ou possui 123 

conhecimentos para socializar. A cada convite que vier, estará na planilha no Drive e 124 

será possível indicar a representação conforme disponibilidade e familiaridade da 125 

Conselheira com o tema. Na questão de participação em eventos, Paula reforçou 126 

também para que a participante tire fotos, faça um breve resumo de como foi o evento e 127 

resultados, para assim, poder ser registrado e publicado. Referente à logomarca do 128 

CEDIM, Paula enfatiza a importância de ter uma identidade visual da logo e que será 129 

reformulada a proposta da logo para dar maior visibilidade. Paula falou que na próxima 130 

Plenária será apresentada a logomarca com alguns acréscimos como o nome do 131 

Conselho acoplado à imagem. Após aprovação da nova logo, disse que as camisetas 132 

serão confeccionadas e apresentou algumas sugestões, modelos e que preferencialmente 133 

serão confeccionadas de modo artesanal, como pintura à mão. O preço seria o mesmo 134 

no caso da serigrafia. Todas concordaram na confecção das camisetas e de aplicação de 135 

pintura artesanal para estimular a economia das artesãs que fazem esse serviço. Outra 136 

possibilidade é também fazer botom, pois tem a uso prático. Ariane dá continuidade à 137 

Pauta, item 4.2 Unidades Móveis aonde a Letícia repassou as informações que a Aretusa 138 

forneceu. Em abril a unidade esteve em Lages nos dia 9,10 e 11 de abril/2019 e a 139 

Coordenadoria está verificando a possibilidade de disponibilizar o ônibus nas regiões 140 

onde estão acontecendo as Rodas de Conversa: AMFRI, AMREC, AMOSC, AMEOSC, 141 

AMUNESC. No intuito também de auxiliar na implementação de Conselhos Municipais 142 

e fortalecer a campanha Agosto Lilás. A Coordenadoria também lançou uma pesquisa 143 

(no momento aguardando retorno das respostas) para os Gestores da Assistência Social 144 

dos municípios responderem para dar feedback de como foram os resultados/efetividade 145 

das campanhas que o ônibus esteve presente. Essa Coordenadoria está levantando os 146 

custos de deslocamentos das unidades móveis para repassar à SST para previsão 147 

orçamentária. Há também a Reestruturação do Fórum de Enfrentamento à Violência 148 

Contra a Mulher e essa temática será melhor abordada na próxima Plenária. Uma 149 

cartilha com temática da violência está sendo elaborada bem como levantamento de 150 
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custos, para que sejam distribuídas para os profissionais e usuários dos CRAS/ CREAS. 151 

Letícia encerra os informes repassados pela Aretusa. Paula contextualiza o porquê de a 152 

Unidade Móvel ser item permanente da Pauta. Um dos mais importantes é a 153 

problematizar essas ações com o ônibus, que serão mais pontuais junto com as 154 

Associações Municipais e FECAM. A considerar que o Programa Federal ‘Viver sem 155 

Violência’ que instituiu a utilização do ônibus foi extinto em 2015, deverá então ser 156 

delineadas novas diretrizes na utilização da unidade móvel. Paula fala da importância 157 

das Plenárias abobadarem não só questões deliberativo-administrativas, mas sim, 158 

discutir assuntos e socializar conhecimento entre as Conselheiras sobre os mais 159 

diferentes campos que envolvem os direitos da mulher. Rosaura complementa sobre 160 

como os municípios solicitaram ajuda/informações nas implementações dos Conselhos 161 

e essas discussões nas Plenárias podem servir para dar subsídios nesses auxílios. Em 162 

continuidade aos itens da Pauta – Fluxos e Procedimentos Ariane comenta que o 163 

Regimento Interno foi encaminhado à Casa Civil na Gerência de Decretos e Atos 164 

Administrativos. Foi observado no documento que casos omissos serão resolvido pela 165 

Presidencia ouvido o Colegiado. Foram identificadas as lacunas que deverão ser 166 

discutidas e aprovadas por meio de Resoluções. Essa seria uma pauta da Comissão de 167 

Legislação e Normas para ser discutida também no grupo. As questões referem-se à 168 

Moções, Resoluções e Notas Públicas, Deliberações nas Plenárias, Convites Recebidos 169 

Registros de Atividades, Competências do Conselho perante à denúncias recebidas, 170 

manifestações sobre Projetos de Lei. É importante delinear um fluxo, para que quando a 171 

demanda vier, seja contemplado. Assim, na próxima Plenária será deliberado esse fluxo, 172 

esse passo a passo. Algumas Resoluções deverão ser feitas a fim de complementar o 173 

Regimento Interno e tudo será deliberado em Plenária. Ariane deu continuidade na 174 

Pauta – Reforma Administrativa. Ofícios de manifestação para manutenção da 175 

Coordenadoria foram encaminhados à Casa Civil, Bancada Feminina e todos os 176 

Deputados do Estado, junto com as 729 assinaturas digitais do abaixo-assinado 177 

realizado. Além do encaminhamento de Ofício a Presidenta Célia visitou alguns 178 

Deputados para reforçar a manifestação. Outra situação que deverá mudar com a 179 

Reforma é a questão de extinção de algumas Secretarias. Será necessário verificar como 180 
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ficam as cadeiras no Conselho que possuem representação dessas Pastas que serão 181 

extintas. Paula dá continuidade com o tem da pauta que aborda a mudança na data da 182 

Plenária, tema que foi levantado devido às solicitações das Conselheiras. De acordo 183 

com a pesquisa que foi enviada a todas e realizada on-line via Google, no total foram 29 184 

respostas de 37 possíveis. Com total de 10 votos manteve-se as Plenárias na terça-feira. 185 

9 votos foram para segunda-feira. Decidiu-se manter a terça-feira e se necessário será 186 

refeita a votação em outro momento e preferencialmente, com justificativas/argumentos 187 

do por que querer o dia escolhido. Foi levantada a questão de dificuldade das 188 

Conselheiras de Chapecó estar presentes nas Plenárias. Será conversada com as 189 

Conselheiras e a Instituição como poderia ser resolvida a situação. Passando para os 190 

Informes Gerais, foi recebido convite para a 1º Reunião Extraordinária para preparação 191 

da V Conferência Nacional nos dias 13 a 17 de maio/2019 em Brasília. Foi 192 

encaminhada solicitação de diárias e passagens para Celia poder participar. Porém, não 193 

há garantia de deferimento. No entanto, serão aguardados documentos oficiais dos 194 

resultados dessa reunião para possíveis encaminhamentos. Juliane falou que foi 195 

aprovado pela prefeitura de Joinville para que Conselheiras do município possam 196 

participar das Plenárias do CEDIM, com intuito de capacitação e aprendizado. Também 197 

falou que enviará um convite por meio de Ofício solicitando representação do CEDIM 198 

no evento em Joinville dia 29/05/2019. Rosaura manifestou interesse em estar 199 

representando nesse dia. Nada mais havendo a tratar, Ariane agradeceu a participação 200 

de todas e deu por encerrada a 3ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 201 

2019. Eu, Tanara Rogowski dos Santos, Secretária Executiva do CEDIM/SC, lavrei a 202 

presente ata e junto a Ariane, Vice-Presidenta do CEDIM/SC assinamos. 203 


